

LA CAJA DE PANDORA
Por Ernesto Estévez León
Octubre 23, 2024



¿CUBA: SE APAGA LA DICTADURA?

“Cuba también cuenta con infraestructura industriales, productivas, industriales hidráulicas y eléctricas en franco proceso de fortalecimiento”

- Miguel Diaz-Canel Bermúdez, 15 de octubre de 2024 -

A penas transcurridas 48 horas que el Presidente de Cuba Miguel Mario Diaz-Canel Bermúdez se había pronunciado sobre el “fortalecimiento” del sistema eléctrico cubano durante su participación el 15 de octubre por vía remota desde La Habana en el Foro de Inversiones de las Naciones Unidas Para la Alimentación y la Agricultura FAO celebrado en Roma, los hechos lo probarían falaz. El jueves 17 de octubre colapsó el sistema eléctrico con la salida del servicio de la Central Termoeléctrica Antonio Guiteras en la provincia de Matanzas, dejando a oscuras a Cuba.

Ese jueves 17 de octubre, el 51% del país se quedó sin luz y la Union Eléctrica de Cuba preveía que para el viernes 18 se redujera la falla al 49%. Pero a las 10.25 p.m. de ese mismo jueves, la desconexión total del Sistema Eléctroenergético Nacional SEN afectó a 10.000.000 millones de personas, de punta a punta de la Isla, en sus 1250 kms de longitud, desde el Cabo San Antonio hasta la Punta de Maisí. Para el sábado 19 de octubre, la gran mayoría del territorio cubano estaba sin energía lo que causaba gran escasez y pérdida de alimentos y medicamentos, producto de la falta de refrigeración, la suspensión de servicios básicos, la inoperatividad de los Centros hospitalarios y sobre todo, incertidumbre en un pueblo que tiene 65 años sometidos a la quebrada Revolución

castrista. Esta realidad trajo a la memoria de la dirigencia del Partido Comunista de Cuba PCC, no sin un alto grado de aprensión, las manifestaciones y protestas a lo largo y ancho de la Isla entre el 11 y 17 de julio de 2021 - referidas como el “11J” - por causa de escasez de alimentos, objetos de higiene personal y medicinas y los constantes apagones. Durante las protestas, y en las semanas posteriores a ellas, las autoridades detuvieron a cientos de personas de forma arbitraria sin informar a sus familiares de su paradero, mantuvieron bajo extrema vigilancia a activistas y periodistas independientes, realizando cortes de internet a la población. La situación del artista y defensor de derechos humanos Luis Manuel Otero Alcántara evidencia muy bien cómo operan estas tácticas represivas, ya que Otero Alcántara fue detenido después de anunciar que se uniría a las protestas y, casi un año después, fue condenado a 5 años de prisión solo por ejercer su derecho de libertad de expresión. Las protestas del 11J y el continuo colapso económico que llevó al incremento del precio del combustible en enero de 2024 en un 500%, significó el sacrificio del entonces Viceprimer Ministro y Ministro de Planificación Alejandro Gil Fernández, quien fue destituido de sus cargos el 2 de febrero de 2024 por “los errores” cometidos y sometido a investigación criminal por hechos “inaceptable de corrupción”.

En medio del caos creado por el apagón, Miguel Diaz-Canel, intimidatoriamente vestido con uniforme militar copiando a sus también comprometidos pares de Venezuela

y China, dirigió un mensaje al pueblo cubano el sábado 19 de octubre en horas de la tarde, culpando del actual apagón al “bloqueo” de Estados Unidos y a lo que por



Xi Jinping Miguel Diaz-Canel Nicolas Maduro

primera vez describió como una “persecución energética por parte de Washington. “*Esta es una demostración más de los problemas que causa el bloqueo*”, afirmó Diaz-Canel, señalando que las limitaciones en la obtención de divisas y combustibles son consecuencia directa de la política exterior de Washington hacia Cuba. ⁽¹⁾ Esa acusación del gobernante cubano fue contestada por el Departamento de Estado en Washington al

(1) <https://adncuba.com/economia/diaz-canel-el-apagon-es-por-culpa-de-la-persecucionenergetica-de-estados-unidos>.

señalar que la crisis energética en Cuba era producto de la mala gestión económica del régimen y su incapacidad para mantener y modernizar sus infraestructuras energéticas, pues los fondos que recibe Cuba son desviados hacia sectores ajenos a los servicios básicos como el turismo, que es controlado por el Grupo Empresarial GAESA pertenecientes a las Fuerza Armadas Revolucionarias FAR. De hecho, la Oficina Nacional de Estadística e Información de Cuba así lo confirmo al reportar que para junio de 2024 la inversión en el sector turístico aumentó en un 122% o 16,321 millones \$ cubanos en comparación con el 2023, mientras que en el mismo periodo la inversión en electricidad, gas y agua fue de 4576 millones \$ cubanos.⁽²⁾ Las inversiones hoteleras emprendidas por GAESA habrían permitido la construcción de 8 termoeléctricas de 400 MW cada una, lo que habría contribuido al mejoramiento del sistema eléctrico.

Según informo Patrick Oppmann corresponsal de CNN en La Habana, en la tarde del domingo 20 de octubre la red eléctrica cubana colapsó por cuarta vez motivado a un “disparo” en la Central Termoeléctrica “10 de Octubre”, en Nuevitas, Camagüey, sumiendo nuevamente al país en oscuridad, ello sumado al hecho que el ciclón “Oscar” tocó tierra a las 5:50 p.m. en Baracoa, en la costa norte del oriente de Cuba, causando serios daños a las viviendas de la zona, 6 muertos (entre ellos una niña de 5 años) en el Municipio San Antonio del Sur en la provincia de Guantánamo, y, en adición, según lo advirtió el Ministro de Energía y Minas Vicente de La O Levy, el ciclón afectó una “*región de fuerte generación (eléctrica)*” pues las principales plantas eléctricas cubanas, como “Felton” en la ciudad de Holguín, y “Renté en Santiago de Cuba, están ubicadas en esa área de impacto ciclónico.⁽³⁾ La televisión cubana informó que las actividades no esenciales quedaban suspendidas en toda Cuba hasta el miércoles 23 de octubre, basado en lo dicho por Vicente de la O Levy, quien aseguró el domingo 20 de octubre que el Ejecutivo cubano estimaba que la luz volvería “*mañana lunes*” y que para “*el último cliente, el martes*”.⁽⁴⁾

(2) <https://www.martinoticias.com/a/mas-turismo-y-menos-salud-asi-fueron-las-las-inversiones-del-primer-semester-de-2024-en-cuba/397788.html>

(3) <https://www.france24.com/es/am-C3-A9rica-latina/20241021-cuba-encara-un-apagon-prolongado-mientras-el-gobierno-amenaza-con-socavar-las-protestas>.

(4) [swissinfo.ch/spa/el-gobierno-cubano-prevé-que-su-sistema-eléctrico-vuelva-a-la-normalidad-este-martes/87765238](https://www.swissinfo.ch/spa/el-gobierno-cubano-prevé-que-su-sistema-eléctrico-vuelva-a-la-normalidad-este-martes/87765238).

Confrontado con la real posibilidad de nuevas protesta ciudadanas motivadas al desespero ante el colapso eléctrico, el régimen cubano puso nuevamente sobre la mesa la represión como arma para evitar la repetición del de las protesta del 11J. La primera manifestación de la amenaza de uso de la represión se manifestó con la sacada del “closet de la historia” del nonagenario Ramiro Valdez Menéndez, el último sobreviviente junto a Raúl Castro de la lucha revolucionaria contra la dictadura de Fulgencio Batista. Ramiro Valdez, apodado como “Charco de Sangre”, ha sido el instrumento preferido de los Castros para “poner las cosas en orden” cuando se salen de control y su presencia en las reuniones relacionadas con la nueva crisis eléctrica es un claro mensaje del régimen que no se tolerará nada que atente contra el dogma fidelista: *“Dentro de la Revolución todo; fuera de la Revolución nada”*. No olvidemos que Ramiro Valdez fue designado en el 2010 por Hugo Chávez para presidir un comisión creada para analizar el racionamiento eléctrico en Venezuela, producto de la crisis energética que entonces ya se manifestaba. El lunes 21 de octubre Miguel Diaz-Canel portando su verde olivo “traje de matar” como lo refieren los cubanos, advirtió sin tapujos que la Revolución *“por convicción y principio”* no va a tolerar manifestaciones por parte de quienes calificó como “borrachos”, señalando además que *“No vamos a aceptar ni vamos a permitir que nadie actúe provocando hechos vandálicos ni mucho menos alterando la tranquilidad ciudadana, eso es una convicción y un principio de nuestra Revolución”*.⁽⁵⁾ En apoyo a su jefe Diaz-Canel, el Ministro Vicente La O Levy, durante una conferencia de prensa en el Centro de Prensa del Ministerio de Relaciones Exteriores, tildó de “indecentes y cobardes” a los cubanos que salieron a las calles a protestar contra el hambre y la miseria que la Revolución les ha impuesto por más de 65 años, recurriendo al trillado libreto revolucionario que la culpa de la crisis actual es el *“...cruel bloqueo que esta impidiendo que el país avance en la construcción del Socialismo”*.⁽⁶⁾ El Ministro La O Levy debe tener presente lo que sucedió con el Ministro Alejandro Gil Fernández en febrero del presente año, quien fue responsa-



Ramiro Valdez y Hugo Chávez

(5) <https://www.cibercuba.com/tags/protestas-en-cuba>

(6) tribuna.cu/cuba/2024-10-21/informacion-ofrecida-por-vicente-de-la-o-levy-ministro-de-energia-y-minas-de-cuba-sobre-la-recuperacion-del-sistema-electrico-nacional

bilizados y sacrificado por los errores que llevaron a las protestas del 11 de julio de 2021.

Lo que hoy viven los cubanos no es de nueva data pues las termoeléctricas cubanas son en su mayoría de origen soviético y han superado su vida útil. A pesar de las cuantiosas ayudas que ha recibido Cuba a lo largo de los años provenientes de sus fieles aliados - la Union Soviética y Venezuela - para la mejora de su sistema eléctrico, el dinero suministrado no fue invertido con ese propósito, sino en otras áreas como es el caso de hoteles y restaurantes turísticos manejados por los militares, a los que a los cubanos de a pie se les niega el acceso. Por otro lado el combustible para las plantas termoeléctricas suministrado por la Union Soviética hasta 1991 y por Venezuela a partir de la instauración de Hugo Chávez en el poder, era en gran parte revendido en el mercado internacional, privando a los cubanos de contar con la necesaria generación termoeléctrica para el suministro de electricidad y agua.

La contracción económica de más del 70% del PIB sufrida entre el 2014 y el 2021 por Venezuela - para entonces el principal sostén energético de Cuba - significó una caída de la economía que no tiene precedentes para un país latinoamericano o incluso a nivel global para un país que no tuvo una guerra. La caída de la economía venezolana afectó a Cuba a tal extremo que el pueblo cubano se volcó a las calles entre el 11 y el 17 de julio de 2021 motivado al racionamiento de alimentos, medicamentos y combustibles. Esa crisis que se ha extendido por toda Cuba hasta la fecha y llevó, como antes señalamos, a la defenestración y encarcelamiento en febrero de 2024 del entonces Ministro de Económica Alejandro Gil Fernández quien cargó con la responsabilidad de la crisis económica que sobrepasó la vivida por los cubanos tras el derrumbe de la Unión Soviética y la declaratoria por Fidel Castro del “Periodo Especial en Tiempo de Paz” en 1990, que causaría la pérdida de visión a 50.000 cubanos por neuropatía óptica por falta de proteínas. El “Periodo Especial” se extendería hasta el año 2000 cuando Hugo Chávez convirtió a Venezuela en el nuevo sostén de Cuba. Como ha ocurrido desde el comienzo mismo de la Revolución, las carencias y penurias que han afectado al pueblo cubano producto de un sistema socio-político que probó su ineficacia con el aparatoso derrumbe en 1991 de la Unión Soviética, el país que lo propagó por el mundo, han sido atribuidas a las sanciones o “bloqueo” por Estados Unidos como lo llamó el propio Fidel Castro. Pero la gastada Revolución ante el rechazo y las protestas sociales de julio de

2021 que hoy parecen repetirse por causa de la actual crisis energética y social, se ha visto en la necesidad de declarar un “estado de economía de guerra”, o como sarcásticamente lo llaman los cubanos, “El Periodo Especial II”.

Ante la imposibilidad de Rusia de subsidiar la economía cubana y suministrar a la Isla el apoyo energético que desesperadamente requiere debido a los enormes costos que ha representado para Moscú su “Operación Militar Especial” en Ucrania; el distanciamiento de China que rompió todos los acuerdos existentes con La Habana por no cumplir con las medidas acordadas para reformar su ineficiente sistema económico; la derrota apabullante sufrida por Nicolas Maduro en las pasadas elecciones del 28 de julio que pusieron fecha de salida al régimen venezolano y la prorroga por el gobierno de Joe Biden de las sanciones contra Cuba hasta septiembre de 2025, el futuro nada bueno promete para Cuba y su elite gobernante dirigida por el proxy de Raúl Castro, Miguel Diaz-Canel Bermúdez, quien debe estar consciente que de requerirse un nuevo “sacrificado” para evitar otro 11J, el es el primero en la lista.

CONCLUSION

Según el Diario Granma, el órgano oficial del Partido Comunista de Cuba, la energía eléctrica ha sido restaurada en un 70% en la Isla. Esa información, de ser cierta, no transmite más que una solución temporal al problema energético en Cuba pues las causa del apagón - centrales termoeléctricas obsoletas, sin mantenimiento y falta de combustible para su operación - siguen presentes. Hoy, la Revolución se encuentra a la deriva sin contar con los salvavidas que la han mantenido a flote por 6 décadas. Ya sabemos que Putin está en un callejón sin salida motivado a su adversa aventura en Ucrania que ha llevado la guerra a territorio ruso por primera vez desde la invasión por la Alemania Nazi en 1941 y se ha visto ha forzado a recurrir a soldados de Korea del Norte para usarlos como carne de canon ante las más de 600.000 bajas que ha sufrido desde el comienzo de la guerra en febrero de 2022. Además, su influencia en los territorios de la antigua Union Soviética, está en decadencia. Así, Moldavia votó el 21 de octubre para incorporarse a la Union Europea y Armenia se separa de la Organización del Tratado de Seguridad Colectiva OTSC liderado por Rusia y solicitó su incorporación a la Corte Penal Internacional, Organismo que emitió el 17 de marzo de 2023 una orden de captura contra Vladimir Putin por crímenes de Guerra.

China ha sido clara en su distanciamiento de Cuba al cortar todo nexo comercial con la Isla motivado al no cumplimiento por La Habana de los acuerdos entre los dos países. y Venezuela que ha mantenido energéticamente a Cuba desde el año 2002, ya no esta en capacidad de suplir su propio mercado interno, sumado a un deterioro económico, la devaluación del Bolívar, una inflación que está causando hambre entre los venezolanos y la corrupción desatada al más alto nivel de la industria petrolera.⁽⁷⁾ En materia eléctrica, en Venezuela en el mes de octubre se han producido mas de 15 “bajones” y cortes eléctricos a lo largo y ancho del Territorio Nacional que presagian el colapso del sistema eléctrico nacional por falta de mantenimiento y actualización, especialmente en los sistemas de transmisión. Y como si ello no fuese suficiente, la permanencia de Nicolas Maduro en Miraflores después del 10 de enero de 2025, está en serias dudas tras su derrota frente a Edmundo González Urrutia en las pasadas elecciones presidenciales el 28 de julio. Debe señalarse, como evidencia de la imposibilidad de Venezuela de lanzarle un nuevo salvavidas energético a Cuba, que el apoyo ofrecido por Maduro a Cuba ante la actual crisis eléctrica se limitó a mandar técnicos para ayudar en la solución de la crisis. Eso sí, nada de envío de petróleo.

Clara evidencia que el pueblo cubano está hastiado de la Revolución y de la imposibilidad de llevar una vida decente en un país donde, ante la falta de gas y electricidad se cocina con carbón y leña, se manifiesta en la oleada migratoria de cubanos. Entre 2021 y 2024 Cuba ha perdido entre un 5% y 15% de su población, entre los cuales se cuentan funcionarios del régimen como es el caso de una juez, del primer secretario del Partido Comunista de Cuba en la provincia de Cienfuegos y de dos altos oficiales militares, uno de los cuales es el Coronel retirado de la Defensa Antiaérea y

⁽⁷⁾ El 20 de octubre de 2024 el coronel Pedro Tellechea Ruiz fue destituido por Nicolas Maduro como Ministro de Petróleo, presidente de PDVSA y Ministro de Industrias y Producción Nacional y dos día después fue arrestado acusado de entregar información sobre PDVSA a una empresa vinculada con los servicios de inteligencia norteamericanos. Tellechea Ruiz fue sustituido en el Ministerio de Industria y producción Nacional por el colombiano Alex Saab quien está acusado en Estados Unidos de “transacciones ilegales” y lavado de dinero. Es de hacer notar que los 4 presidente de la más importante empresa venezolana que precedieron al hoy arrestados Pedro Tellechea Ruiz - Rafael Ramírez (2004-2014), Eulogio del Pino (2014-2017), Nelson Martínez (enero2017-agosto 2017) y Tareck El Aissami (2020-2023), se encuentran profugo de la justicia exiliado en Europa; detenido por peculado doloso; muerto en prisión por corrupción y detenido en Fuerte Tiuna, respectivamente.

Fuerza Aérea Revolucionaria DAAFAR, Luis Raúl González-Pardo Rodríguez, quien fue reclamado bajo el sistema de Parole Humanitario por su hija Shania y actualmente vive en Jacksonville, Florida, desde abril de 2024. Gonzales-Pardo participó piloteando un MIG 23 en el derribo en aguas internacionales de 2 avionetas civiles de la Organización Hermanos al Rescate en febrero de 1996. Pero el caso que más evidencia el estado terminal del Régimen se personaliza en Manuel Alejandro Marrero Medina, hijo del Primer Ministro Manuel Marrero Cruz, quien solicitó ser aceptado en el programa de Parole Humanitario vigente en el Imperio.

Para concluir, todo parece indicar que las cosas siguen de mal en peor en Cuba, pues como lo reportó la prensa internacional, el Consejo de Defensa Nacional de Cuba prorrogó hasta el domingo 27 de Octubre la cancelación de “actividades administrativas no imprescindibles y las docentes” para continuar con el restablecimiento del Sistema Eléctrico Nacional y las labores de recuperación tras el paso del huracán “Oscar” por el Oriente de Cuba, que ha causado desastres y muerte en el oriente de Cuba. ⁽⁸⁾

⁽⁸⁾<https://www.swissinfo.ch/spa/cuba-prorroga-hasta-el-pr%C3%B3ximo-domingo-la-suspensi%C3%B3n-de-toda-actividad-estatal-no-esencial/87783946>